

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 " el resto de España, trimes-
 tre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, sábado, 11 de Setiembre de 1886.

N.º 1.563.

SECCION POLITICA

LOS REYES Y LOS PRINCPES

Narrando las grandes empresas acometidas y realizadas por los que han sido puestos por Dios en el mundo para ejemplo, secundaremos en la pequeñez de nuestras fuerzas y de nuestros medios las miras providenciales.

Los reyes y los príncipes brillan bajo el solio para que les imitemos en sus virtudes, en sus sentimientos y en sus altos hechos. No podemos quejarnos de la cosecha que nos ofrecen. Es abundante.

El príncipe Alejandro de Bulgaria, tan heroico, tan magnánimo días pasados, se nos presenta ahora bajo un nuevo aspecto. El telégrafo nos dijo que se había sometido incondicionalmente al emperador de Rusia, poniendo la corona de Bulgaria á su disposición. El texto del ofrecimiento que ahora conocemos, puede servir á todos los que no son príncipes, de modelo de adulacion humillante:

«Al recobrar el gobierno de mi país, dice el príncipe Alejandro al emperador de Rusia, doy á V. M. respetuosamente las gracias por haber demostrado al pueblo búlgaro que no puede aprobar el acto revolucionario dirigido contra mí.

«Someto á V. M. mi firme intencion de ayudarle en su magnánimo empeño de librar á Bulgaria de la grave crisis que atraviesa.

«Me consideraré feliz dando á V. M. una prueba definitiva de mi adhesion inalterable hácia su augusta persona.

«El principio monárquico me ha obligado á restablecer la legalidad en Bulgaria y en Rumelia: habiéndome dado Rusia mi corona, me hallo dispuesto á colocarla en las manos de su soberano.»

Para arrastrarse de este modo, valiérale más al príncipe Alejandro no haber regresado á Bulgaria.

Veremos ahora la magnanimidad del emperador de Rusia, á quien el príncipe Alejandro ha implorado tan humildemente:

«No puedo aprobar, dice el emperador al príncipe, vuestro regreso á Bulgaria, previendo siniestras consecuencias para un país ya tan alterado.

«V. A. apreciará lo que debe hacer. Me reservo apreciar lo que de mí exija la memoria venerada de mi padre, el interés de Rusia y la paz de Oriente.»

Cuadro completo. El príncipe se ha puesto de rodillas ante el emperador, y el emperador ha descargado sobre él, humillado solicitante, el puntapié que le arroja definitivamente del trono de Bulgaria.

El príncipe vá á llevar ahora su causa ante los representantes del pueblo búlgaro, para que le digan si debe ó no renunciar la corona; pero el entusiasmo del país ha debido enfriarse viendo un príncipe que por humillarse tanto autoriza para que se le trate como á un mal lacayo.

En estas querellas de príncipes y emperadores aprenden los pueblos.

No son menos grandes las enseñanzas que pueden sacar de los grandes hechos del heredero legítimo de

la corona de Francia, del conde de París, segun los relata al pueblo francés un folleto profusamente distribuido en Francia en la actualidad. Esos grandes hechos son los siguientes:

A la edad de seis años el conde de París, príncipe real ya por la muerte del conde de Orleans, visita con su abuela la primera Exposicion nacional. El autor del folleto dice que esta visita eleva al más alto punto la prosperidad del país.

Pasan muchos años sin que el conde de París realice nada de particular. Pero estamos ya en 1871. El conde de París vuelve á Francia, se establece en el castillo de Eu, y crea una granja-modelo. Este título de fundador de una explotacion agricola ayuda al derecho hereditario para sentarse en el trono.

Pero no es nada en comparacion de este otro alto hecho, encomiado por el biógrafo del príncipe. El conde de París, teniente coronel del ejército territorial, toma parte en las maniobras del tercer cuerpo de ejército de Francia.

Otro alto hecho. En nombre del conde de París lleva el duque de Chartres secorros á los coléricos de Marsella, y reanima su valor con sus buenas palabras.

He aquí un mundo de enseñanzas que los pequeños mortales podemos sacar de los grandes hechos de los príncipes y emperadores. Del príncipe Alejandro de Bulgaria se puede aprender á arrastrarse pidiendo perdón y misericordia; del emperador de Rusia á abofetear al desgraciado que se humilla; y del conde de París á merecer un trono creando una granja-modelo, asistiendo á unas maniobras militares y socorriendo enfermos por tercera persona.

(El Liberal).

Una irregularidad mayúscula

De ella nos dá cuenta la prensa de Granada. Trece millones de reales han sido defraudados al Estado por unos caballeros particulares, con el carácter de agentes de los Ayuntamientos de aquella provincia, en connivencia con los funcionarios de la delegacion.

Se acaba de descubrir el enjuague por un inspector de Hacienda que ha ido á aquella capital con el carácter de delegado especial del ministro, y que, segun «El Consultor Administrativo», ha encontrado horrores en aquel departamento de la Administracion.

Alterando cifras en unas facturas, suponiendo fincas á Ayuntamientos que jamás las tuvieron y faltando además á toda solemnidad legal, se han hecho anticipos á cincuenta y cinco pueblos de la provincia por razon de los intereses de sus inscripciones de Propios, por valor de trece millones de reales, que en su mayor parte no ha llegado ni llegará á poder de los Municipios, por haberles distraido sus agentes, que ya no se han contentado con el treinta por ciento que por comision habian exigido á los pueblos y cobrado oportunamente, además de las sumas que en algunos presupuestos municipales se consignaron para gastos del negocio.

Si es cierto cuanto se dice sobre el particular en Granada, el asunto es de gran trascendencia y en él se hallan complicadas personas muy conocidas é influyentes y funcionarios altos y bajos de aquella delegacion, algunos ascendidos en otras provincias en la actualidad.

¡Qué vergüenza! ¡Que no ha de terminarse nunca el período de las irregularidades! La última que se descubre es siempre mayor que la anterior. Vivimos en un país desdichado, en el cual anda la moral administrativa por los suelos.

Y se comprende, porque jamás se castiga á los autores de semejantes hazañas. Ya veremos lo que en este caso sucede. Ancho campo tiene la administracion de justicia para descargar sobre los culpables el peso de la ley, porque se un parece se han cometido en el negocio todo género de falsedades y abusos, y se ha pasado el tanto de culpa á los tribunales para su apreciacion y castigo.

Por su parte, el señor ministro de Hacienda, ya que no recupere para el Tesoro la cantidad perdida, porque eso es siempre imposible y mucho más en el caso presente, en que la responsabilidad civil pesa sobre Ayuntamientos que no tienen un cuarto, debe depurar bien los hechos para averiguar quienes son tan probos funcionarios y estirpar poco á poco de la Administracion esas sanguijuelas, capaces de sacar del Tesoro la mayor parte de sus presupuestos, aunque para ello tenga que luchar con influencias poderosas, que en esos casos se ponen en juego y esterilizan los esfuerzos del que no sabe dominarlas.

En Barcelona

«El Correo» publicó anoche (4) una carta de su corresponsal en Barcelona, señor Cabañero, dando cuenta detallada de lo ocurrido en la reunion de patronos del Instituto del Fomento.

El Sr. Cabañero fué testigo presencial del hecho, teniendo la desgracia de resultar herido á consecuencia de la explosion. Por fortuna la herida no ofrece gravedad.

Hé aquí cómo relata dicho corresponsal lo sucedido:

«Para cumplir los deberes que me impone el cargo de corresponsal de ese periódico, y comprendiendo la importancia que tenia el asunto, asistí á la reunion que á las cuatro de la tarde debian celebrar los patronos albañiles, y directores de obras en el Instituto de Fomento del Trabajo nacional, con objeto de ponerse de acuerdo en vista de la huelga que han promovido los operarios albañiles de Barcelona y pueblos del llano.

Al entrar en el edificio, un portero designóme una mesa colocada á la derecha del salon junto á la puerta principal que al mismo dia acceso. Ocupaban el local más de cien convocados, y en la mesa de referencia, acompañábanme los maestros de obras don José Deu, don Juan Serra, otro cuyo nombre no recuerdo y un jóven que tomaba nota de los nombres, apellidos y domicilios de los concurrentes.

Fuera del salon, y junto á la puerta—y es necesario tener muy en cuenta este detalle—ví á varios curiosos, algunos de muy mala fama. La comision organizadora, compuesta de los señores Torres, Trays, Miró, Sabadell y otro, ocupaba la mesa presidencial.

El señor Miró, presidente, declaró abierta la sesion á las tres y cincuenta minutos, dando cuenta de que con permiso de la primera autoridad civil, firme apoyo de la razon y de la justicia, les había convocado. Los operarios albañiles—dijo—se han declarado en huelga, y con amenazas ó medios persuasivos han logrado una exigua minoria reclamando se reduzcan á ocho las nueve horas de su trabajo. Es necesario ponernos de acuerdo en lo sucesivo; es necesario saber si debemos resistir ó ceder. La comision organizadora admite proposiciones de los presentes.

Hicieron uso de la palabra varios concurrentes, presentándose una proposicion que se discutió y votó, y que decía así:

«Nos obligamos los presentes á tener abiertas las obras y continuarlas con las mismas condiciones que han regido hasta la fecha en que se inició el fero.»

Un concurrente propone que para el fiel y exacto cumplimiento del acuerdo firmasen la proposicion todos los que estuviesen conformes con su letra y con su espíritu.

Cuando á las seis de la tarde, firmado el documento, preguntaba la presidencia si antes de terminar la sesion alguno de los concurrentes debia hacer alguna observacion, estalló un fuerte cartucho de dinamita, que llevó el espanto y la confusion á todos los ánimos. Los tintéros y mi sombrero cayeron al suelo, quedó destrozada la bayeta verde que cubria el rededor de la mesa, nos levantamos todos precipitadamente, dirigiéndonos hácia una puerta de escape del angulo del salon, y entre los gritos de ¡asesinos! próferidos por todos con indignacion, oíanse ayes de angustia y de dolor, gritos de socorro, y tres regueros de sangre bañaban el pavimento.

Desde luego pudo comprenderse que el petardo fué colocado debajo de la mesa, pues solo los cinco que al rededor de esta nos hallábamos fuimos víctimas de tan salvaje infamia.

Al parecer, la explosion del cartucho tuvo por pretexto la huelga; pero huelga y cartucho tienen una base muy distinta, en mi concepto, de la que muchos creen.»

El correo no trae ningun pormenor nuevo sobre la explosion.

Lo que todo el mundo comenta es el hecho de que antes de comenzar la junta de los maestros albañiles, algunos de los concurrentes, en vista de que había allí esperando tomar parte en la reunion personas desconocidas, mostraron recelos de que no fueran tales constructores los desconocidos y quien alegó haber emprendido la construccion de unos lavaderos, quien alegó otros motivos, ello es que los desconocidos se quedaron en el local para asistir, como asistieron á la junta.

Cuando terminó el debate y se puso á votacion el acuerdo de los maes-

tros, fué aprobado por todos los patronos allí reunidos, excepción hecha de las personas desconocidas, que, ó se abstuvieron de votar, ó votaron en contra.

Al ocurrir la explosión ya na estaban allí los desconocidos.

A última hora se decía anteanoche en Barcelona, con visos de verosimilitud, que habían sido reducidos á prisión todos los individuos más ó menos caracterizados en la dirección de la huelga.

Los operarios han tratado de celebrar una gran reunión como protesta del atentado; pero el gobernador civil ha negado el permiso.

En consecuencia, los obreros se reunieron fuera del término municipal de Barcelona, acordando ayudar energicamente á las autoridades hasta encontrar á los autores del referido hecho.

El folleto de Mr. Gladstone

El acontecimiento de actualidad en Londres, es la publicación del folleto de cincuenta y ocho páginas en que Mr. Gladstone explica con su acostumbrado vigor de estilo la política que ha seguido respecto á Irlanda.

Hé aquí un análisis de este importante documento.

El ilustre estudista se defiende primeramente, del cargo de «haber lanzado entre las piernas de sus amigos» inopinadamente la cuestión del *Home rule* como se le viene achacando.

«Si se atiende á los críticos,—dice Mr. Gladstone—ó yo he concebido mi plan con una precipitación deplorable, ó lo he ocultado indebidamente á mi partido. En el caso primero sería yo reo de haber querido apoderarme del país por sorpresa, y en el segundo de haber conspirado contra mis amigos.... Contesto á esta doble acusación, negando de la manera más formal que un ministro tenga el deber de comunicar á sus compañeros todas las ideas que pasen por su cabeza. No faltan en los Consejos de gabinete, asuntos maduros para su inmediata resolución, y no es necesario confundir con ellos las cuestiones probables y lejanas, corriendo así el riesgo de demorar las soluciones urgentes ó de perturbar la armonía necesaria entre los individuos de un mismo ministerio.

Pero aun admitiendo, por las exigencias de la discusión, que sea absolutamente necesario tomar á sus colegas como confidentes de las cuestiones más lejanas, me apodero del dilema cuerpo á cuerpo y digo *non sequitur*. No se deduce forzosamente del hecho de que no abordaba la cuestión del *Home rule*, que no la estudiara ó que ocultaba una resolución tomada de antemano.

La verdad es que nunca, en mi vida, he condenado el *Home rule* en principio, que siempre lo he estudiado de buena fé; y no lo había aún adoptado ni rechazado por el motivo muy sencillo de que no me parecía maduro ni para una solución ni para otra.

Durante toda la primera parte de mi vida, la preocupación principal respecto á los asuntos de Irlanda, parecía dirigirse á remediar sus males más urgentes. Era entonces imposible previr que en un tiempo tan corto, el Parlamento se doblegaría bajo el peso de los cargos que le abruman para satisfacer las necesidades de Irlanda. Los mismos irlandeses no habían llegado aún á una conclusión positiva respecto á la necesidad de un gobierno propio, y patriotas como O'Connell, por ejemplo, se contentaban que su país tuviera la «parte de justicia» á que tie-

nen derecho todos los ciudadanos de un país libre.

Fué en 1874 cuando la cuestión se planteó por vez primera ante mí en sus términos verdaderos. Creí de mi deber rechazar entonces el plan de Mr. Butt; pero lo hice sin cerrar la puerta á otra solución. No presenté en manera alguna la idea de un gobierno separado para Irlanda como atentatoria en su esencia, á la unidad británica. Acepté, por el contrario, formalmente las seguridades opuestas, diciendo: «Hagamos entera justicia á los promovedores del movimiento.... Cuando examino su plan, siempre tomando por base (y lo hago de buena fé) en declaración de que se trata en efecto, de acabar con la unidad del Parlamento; pero no de destruir la unión de los tres reinos.» De nuevo en 1874, acepté sin comentario y como un principio fundamental del debate, que no era necesario considerar forzosamente el *Home rule* como sinónimo de separación. En 1880 señalé en el discurso de mister Show, en el momento en que se encargaba de la dirección del partido autonomista, la evidente voluntad de respetar la función fundamental de la Cámara y el espíritu de la Constitución.

En 1881 anunciaba en el banquete de *Guildhall* que «yo saludaría con una entera satisfacción, toda medida adecuada para asegurar á Irlanda un gobierno local.» En 1885, durante la campaña electoral, mi objeto era, sobre todo, el de no estorbar que los torys, estudiaran la cuestión, al mismo tiempo que me esforzaba en conseguir que la gran masa del público se penetrara de la importancia del asunto.

Inspirado en este espíritu redacté mi programa del *Middleton*; cuidé de separar en él de modo absoluto, la cuestión irlandesa de la del gobierno local, y hasta de anunciar que según todas las apariencias, el *Home rule* iba á dejar en segundo plano todas las otras medidas de importancia casi tan grande, que se encontraban igualmente maduros para una solución. ¿No es singular oír decir ahora que yo no había dado ninguna indicación de mis proyectos, á no ser en el sentido del gobierno local, reducido á cierta extensión de la autonomía de los condados irlandeses?

Después de defenderse de los cargos de precipitación ó de disimulo, Mr. Gladstone llega, en la segunda parte de su folleto, al examen de las consecuencias que resultan de las elecciones.

Cree que las dos séptimas partes de su antiguo efectivo, es lo que ha perdido el partido liberal con la separación de los unionistas, pero esta fracción se encuentra distribuida en proporción desigual entre las diversas clases. Mientras las cinco sextas partes de los disidentes, están formadas por la nobleza liberal, tan solo cuenta una vigésima parte de clases laboriosas. Por otro lado, los torys han sido impotentes para obtener una mayoría absoluta. De donde se deduce que el día que los liberales quisieran unirse, volverán á ser el partido dominante en el Parlamento. Mr. Gladstone ve nuevos motivos de esperanza en el cambio de tono de los jefes de la *oposición tory*.

No tiene ya su campo el aspecto de bravura que señaló el período electoral, ni se discute acerca de los famosos veinte años de represión para Irlanda, por medio de medidas excepcionales. En cuanto á los unionistas, se hallan en camino de concesiones largas é inmediatas, gran número han llegado á aceptar el nombre de *Home rule* declarando que no son en modo alguno, opuestos al principio, sino solamente á la manera torcida y perversa según la cual

se ha querido aplicarle la administración última.

De cualquier modo que se examine, se ve que el problema no está muerto, que vive más que nunca y que va avanzando á su resolución con movimiento acelerado por la misma táctica de los que rehuyen la solución pacífica.

M. Gladstone cree, por otra parte, que lo que no sobrevivirá á la última campaña electoral, es la simultaneidad del proyecto de venta de tierras irlandesas y el plan de gobierno local.

Bajo su punto de vista, la presentación de ambos proyectos era inevitable; pero considera hoy que el veredicto popular en favor de la separación de estos hermanos es irresistible. Al menos se puede esperar que la coalición de los enemigos del *Home rule* con los enemigos de la venta, no tendrá razón de ser.

En cuanto á saber qué partido tendrá el honor de arreglar el problema de Irlanda, Mr. Gladstone dice, concluyendo, que lo deja indeciso. Solamente da á entender que en este caso como en otros muchos, la marcha triunfal al Capitolio, podría estar reservada á los que no han tomado parte en la lucha.

MAHON

En nuestro número del 9 de este mes, después de agradecer al señor General Gobernador militar de esta isla la deferencia que tuvo de mandar al paseo de la Alameda la música del Regimiento de Filipinas en la tarde de Nuestra Señora de Gracia, añadimos.

En lo que sentimos no poder aplaudirle es en haber mandado al paseo sillas de rejilla de su palacio. El arriendo de sillas en los paseos públicos constituye un arbitrio municipal en favor de los establecimientos de Beneficencia de la población, y si se permitiera que los concurrentes mandasen á los paseos sillas de sus respectivas casas, los productos del arbitrio serían menores, en perjuicio de los referidos establecimientos.»

Esta indicación nuestra, hecha como ven nuestros lectores en los términos más comedidos, é hija del deseo de que no sufran los escasos recursos con que cuentan los establecimientos municipales de Beneficencia, ha dado lugar al «flautín» para tomar el incensario y alabar á nuestra Autoridad militar por haber mandado al paseo público sillas de su domicilio, so pretexto de que las sillas de la Casa de Misericordia se hallan en mal estado.

No le será sin duda difícil al señor Ruiz de Alcalá comprender que si en vez de ser el General Gobernador militar de la isla quien hubiese mandado las sillas de su casa, lo fuera un pobre menestral de esta ciudad, el «flautín» no habría tenido media palabra para defenderle, y que solo ha guiado su pluma su noble afán de adular á los altos y poderosos, como lo hacen todas las almas viles y rastreras.

De ser cierto, que lo dudamos, que una silla se rompió al ir á sentarse en ella una pollita, nada tendría de estrañar que una sola silla, ya por no ser bastante sólida, ya por no estar bien colocada ó por

otro motivo cualquiera se rompiera, entre las mil y trescientas que aproximadamente aquella tarde se ocuparon. Jamás se ha dirigido la menor queja á la Junta de Beneficencia respecto al estado de las sillas de la Casa de Misericordia, que se recomponen en cuanto se observa en ellas el menor deterioro.

Por otra parte el arbitrio de sillas no admite distingos ni preferencias, y si se tolera á un individuo, hállese ó no revestido de autoridad, que lleve sillas al paseo, lo mismo debiera permitirse á todos los demás, lo cual equivaldría á renunciar al arbitrio. Si al «flautín» le importa poco que los ingresos de Beneficencia desmerezcan, con tal de adular y bienquistarse con las Autoridades, esperamos que la Junta de Beneficencia opinará de distinto modo, hallándose como se halla en el deber de velar por los intereses de los Establecimientos que se hallan bajo su tutela.

El chiquitín sale anoche todo enfadado porque dijimos que aquí nadie conoce al señor Guasp.

Ya se sabe; en diciendo las verdades se pierden las amistades; y verdad mas grande que un templo es que en Menorca, si exceptuamos un par de docenas de caballeros particulares pertenecientes á la *monarquiqueria* menorquina, nadie conoce al Sr. Guasp mas que al preste Juan de las Indias.

Y ciertamente no tenemos nosotros la culpa de que el Sr. Guasp á pesar de todos sus *ex* y de todos los demás títulos haya pasado desapercibido por los menorquines por mas que les haya representado en la Provincia; lo *cual que* si no demuestra lo que vale el señor Guasp, prueba lo mucho que se ha interesado por esta isla.

Ahora si el «flautín» conoce al Sr. Guasp, puede hacer, ya que nosotros no tenemos la honra de conocerle, todos los paralelos que guste entre dicho señor y nuestros amigos los señores Morillo y Amengual que si no otros méritos, tienen el de su acrisolada honradez de todos conocida.

Y no contestamos á los otros extremos del «flautín» porque contestados están con nuestros sueltos de ayer y con el comunicado de nuestro amigo don P. B. que tambien ayer insertamos.

El flautín de anoche sale todo alborozado por la equivocación en que incurrimos anteayer, y que ayer subsanamos, referente á la llegada á Madrid del Obispo de aquella diócesis.

No comprendemos en verdad tal alborozo en un periódico que desde que inserta como SERVICIO EXCLUSIVO correspondencias que pueden leerse en la mayor parte de los periódicos de provincias, ha hecho llegar á esta ciudad mas príncipes, duques y marqueses que no cuentan

todas las cortes de Europa reunidas.

Cosas de chiquitines.

Con motivo de ser hoy cumpleaños de la Princesa de Asturias ha habido esta mañana recepción en el palacio del Gobierno Militar de esta isla.

Como anunciamos oportunamente, mañana celebrará la aldea de San Clemente la fiesta de San Clemente. Esta noche habrá baile en el casino nuevo de la mencionada aldea.

El casino El Consey celebrará esta noche baile de Sociedad en su espacioso salón, siendo de esperar que se vea todavía más concurrido que el que celebró la vigilia de Nuestra Señora de Gracia.

En las noches de hoy y de mañana continuarán los bailes públicos frente al establecimiento «El Trueno» en el exclaustro del Carmen.

El gozo en un pozo. Los cortantes han vuelto hoy á subir el precio de la carne vendiéndola á 24 céntimos de escudo la tercia.

La procesion que la ermita de Nuestra Señora de Gracia celebrará mañana saldrá de la propia ermita á las 4 y media de la tarde yendo á la ayuda parroquia de la Concepcion y desde allí volverá otra vez á la ermita.

Programa de las piezas que ha de ejecutar mañana de 6 á 8 de la tarde la música de Filipinas, en el paseo de Isabel II.

- 1.º Paso doble, Lagartijo.
- 2.º Polka, La flor de un día.
- 3.º La Estrella Confidente.
- 4.º Aria de Chiesa, Estradella.
- 5.º Wals, El mulato.

Mañana se hará entrega del teatro principal de esta ciudad á los señores arrendatarios.

Esta noche algun chusco se ha entretenido en ensuciar con tinta algunas fachadas de la calle de la Reina.

No se ha podido averiguar el autor del hecho.

Notable operacion quirúrgica.—El jueves último se practicó en el Hospital General de Massachusetts, Boston, el doctor Mauricio H. Richardson, y consistió en la abertura del estómago para extraer una dentadura que el paciente se había tragado hace un año y que le había ocasionado grandes padecimientos y reduciéndole á un estado de demacración cadavérica.

El doctor Richardson hizo una incision transversal en el lado izquierdo del abdomen y por ella estrajo el estómago, en el cual practicó una abertura longitudinal. Por ella introdujo el brazo hasta el codo y estrajo la dentadura. Despues de esto cosió con sutura de seda la cortadu-

ra del estómago, volvió á colocar cuidadosamente esta víscera en el lugar correspondiente, suturó así mismo el corte de la pared abdominal y la operacion estaba terminada á los cuarenta y cinco minutos.

El paciente sigue bien y se espera su restablecimiento.

Dice «La Voz de Guipúzcoa» que se encuentra en Fuenterrabía el ex-padre Jacinto, tan famoso por sus notables conferencias en Nuestra Señora de París como luego por su ruidosa separacion de la Iglesia romana.

El antiguo carmelita ha llegado á nuestro país acompañado de su señora, una americana, á la que conoció en Lóndres y con la cual casó en Westminster en 1872.

La vida que hace Mr. Loyson, antes conocido bajo el nombre de padre Jacinto, es muy retirada, y todo su afán es huir de la notoriedad. Rehusa cuanto le es dable entrar en explicaciones familiares sobre cuanto se refiere á sus doctrinas; pero las profesa al parecer con una conviccion tal, que sostiene con energía que se halla dentro de la Iglesia católica, y que nada tiene que modificar de cuanto ha dicho y expuesto en sus cartas, folletos y conferencias.

Parece que en uno de los próximos dias se propone dar una conferencia en Biarritz, en la cual, al par que brille su galana oratoria, insistirá en la defensa de las teorías que desde 1871 viene sosteniendo.

Se ha repartido el cuaderno núm. 54 de la «Historia de la isla de Menorca», por D. Pedro Riudavets.

Barcelona tiene el honor de albergar en su seno al embajador francés en España, Mr. Labolaye, célebre escritor y distinguido diplomático.

Leemos en un periódico que en Medina del Campo, precisamente en el momento que se cantaba en la iglesia de la Colegiata un *Te-Deum* en conmemoracion de haber salvado hace años aquel templo de los efectos de una chispa eléctrica que solo ocasionó el destrozamiento de la figura colocada al lado del reloj, otra chispa eléctrica arrancó por completo la misma figura que ya es la tercera vez sufre en igual dia, 22 de Agosto, los mismos efectos.

Aconsejamos á los vecinos de Medina del Campo, que además de las preces al Altísimo para que libre de los efectos de las chispas eléctricas, hagan un pedido de aparatos de Franklin.

A Dios rogando.....

Leemos en «La Vanguardia» de Barcelona del dia 8: «La escuadra de instruccion abandonará pronto el puerto del Ferrol

con rumbo a Cádiz; permanecerá en este puerto ocho dias, y se dirigirá á Cartagena. La escuadra no irá á Mahon hasta el mes de Noviembre próximo, probablemente.»

Leemos en «El Imparcial»:

La «Fé» nos cuenta que en el palacio de D. Carlos en Venecia hay una sala de armas «en que se conservan piadosamente los recuerdos de la última guerra carlista.»

Será curiosa la coleccion, y suponemos que figurarán en primer término los zapatos con que se dió la carrera de Oroquieta.

Será el recuerdo que mueva á más piedad.

Pues en dicha sala de armas acaba de colocarse un pergamino (imagen fiel del carlismo) en el que un artista veneciano ha pintado una porcion de cosas, y entre ellas:

«Una espada, caída á pocos pasos por tierra, pero no rota, espera el brazo que ha de empuñarla de nuevo.»

Pues ya tiene para rato la espada.

Ese brazo que solicita debe tambien figurar en la coleccion como recuerdo.

Las plagas de la vid.—Hace poco más de cuatro meses el químico éminente colocado al frente del Laboratorio municipal de Madrid fué solicitado por algunos periodistas para que examinara la enfermedad de que daban muestra hojas de vid procedentes de distintas comarcas, pero principalmente de la Rioja y de Navarra.

El Sr. Garagarza, que al entusiasmo por la ciencia une una amabilidad exquisita, no solo sometió las hojas presentadas por los periodistas al examen del microscopio, sino que se consagró á obtener un desenvolvimiento forzado de la enfermedad incipiente de las hojas, estudiando paso á paso sus transformaciones y su desarrollo, ensayando despues distintos medios de combatirla.

El resultado de estas experiencias, concienzuda y metódicamente expuesto, lo publica ahora el Sr. Garagarza en un interesantísimo opúsculo, al que van unidas algunas láminas al cromo, que completan el conocimiento perfecto de las enfermedades aún para los menos expertos.

Comprende el opúsculo las siguientes plagas: mildew antragnosis, erinosis, brown rot, blackrot, dry rot, mal nero, podredumbre, cladosporium, septosporium, septocylindrium, y algunas otras enfermedades de la vid, como la parálisis, apoplegia y cottis, que interesa distinguir de las enfermedades parasitarias.

De cada una de las enfermedades, se hace un estudio especial, indicando el modo de conocerlas y los remedios seguros unos, de mejores resultados otros, para combatirlas.

El servicio que el laborioso cate drático de la facultad de Farmacia ha prestado con su opúsculo, es grandísimo; porque con él tienen ya nuestros viticultores, una pauta para caminar con acierto cuando

vean amenazadas sus viñas por cualquiera de las ruinosas plagas.

Véndese el opúsculo á 1 peseta, debiendo hacerse los pedidos al mismo Sr. D. Fausto Garagarza, calle de Calderon de la Barca, número 2, duplicado, Madrid.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el 1.º hasta el 10 del corriente.

Nacimientos.	4
Defunciones.	4
Diferencia.	0

Leemos:

Se hablaba ayer tarde de una carta dirigida por don Alfonso de Este, hermano del Pretendiente, á un amigo particular suyo, en la cual confiesa el titulado infante, que la salud de don Carlos está seriamente amenazada.

BOLSA DE MADRID

10 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . .	61'150
4 por 100 amortizable.	77'700
Billetes Hipotecarios de Cuba. .	94'750

BOLSA DE BARCELONA

10 de Setiembre, 45 t.

4 por 100 interior.	60'870
4 por 100 exterior.	62'550
4 por 100 amortizable.	77'000
Billetes hipotecarios de Cuba. .	94'250
Banco Hispano Colonial.	41'750
Brédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
Acciones ferrocarril Francia. . .	31'370
Id. Norte.	78'000
Id. Orense.	00'000
Obligaciones Francia.	58'650
Id. Orense.	28'400
Id. Almansa.	64'400
Id. Norte.	70'250
Carpetas libradas.	87'550

A pesar de los grandes ca- lores el aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soportado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolu que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas vienen por el contrario á aumentarlas.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 11

Para Barcelona gol. «San Jaime», pat. D. José Ortega, con 6 trip., 2 pas. trigo y efectos.

Buques despachados

Dia 11

Para Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona pail. «Galgo», pat. D. Juan Ramon, con 6 trip., habas y efectos.

Para Ciudadela pail. «Marina», pat. D. Batolomé Fiol, con 5 trip., cebada y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 11.

Ayer llegó á esta Corte el señor Gamazo y hoy ha llegado el señor ministro de Comunicaciones de Francia.

En breve publicará la Gaceta el nombramiento de los comandantes de marina de Cádiz y Santander á favor de los señores Aleman y Churrua respectivamente.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon Obras públicas

El 13 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en ambos lados de las calles de Cifuentes y de la Infanta en las secciones comprendidas entre las de las Moreras y de Andreu y las de Anuncivay Gracia y San Gabriel ó sean 746 metros 70 centímetros cuadrados con inclusion del murete o encintado.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 4054 pesetas 58 céntimos que importan los referidos 746'70 metros á razon de 5'43 pesetas el metro cuadrado.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de 250 pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más beneficiosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliego cerrado que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 2 Setiembre de 1886.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinet.

Modelo de proposicion

D... vecino de... segun cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de aceras en las calles de Cifuentes y de la Infanta de esta ciudad, se ofrece á tomar á su cargo la referida construcción de 746 metros y 70 centímetros cuadrados por el precio de... (en letras) pesetas, con entera sujecion al pliego de condiciones.
(Fecha y firma del proponente).

Subasta

Para el domingo dia 12 de Setiembre á las cinco de la tarde se venderá en licitacion verbal, en los bajos de las Casas Consistoriales de Villacárlos, la casa número 27 de la calle del Rosario de dicha villa. Si el remate lo satisficiese al dueño de dicha finca se suspenderá hasta el domingo siguiente.

Sociedad cooperativa de Consumos LA LEALTAD

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 12 del corriente para tratar de lo que está de manifiesto en el salon de lectura.

Hallándose vacante la plaza de Conserje por renuncia del socio Juan Coda todos los socios que desean presentar cartas, serán admitidas en Secretaría hasta las doce del mismo domingo.

Mahon 6 Setiembre de 1886.—P. O. de la J. D.—El Secretario, Gabriel Taltavull.

Para vender

Lo está una casa sita en San Luis, calle del mismo nombre recientemente mejorada y contigua á la del n.º 53.
Informará su dueño Jaime Pons en la misma.

Para vender

Lo está una casa en Villacárlos calle Mayor n.º 54.
Para informes dirigirse al estanco del citado pueblo.

Licencias de armas y caza

1.ª y 2.ª clase

Se hallarán en el estanco de la calle del Arrabal n.º 1 donde se vende además papel sellado de todas clases para escrituras, timbres móviles especiales, timbres y sellos para la correspondencia, tabacos, etc. etc.

EL ARCA DE NOÉ DE PONS Y PONS 2, Hannover, 2 MAHON

En este establecimiento se hallan de venta á precios económicos, los siguientes artículos:

Pescados en conserva
Anchoas en salmuera.
Besugo en aceite.
Langosta al natural, sin concha.
Langostines en seco, sin concha.
Salmon en aceite.
Sardinias de Nantes, en idem.
Arenques ahumados.
Caldos
Extracto de Liebig.
Leche condensada suiza en latas.
Embutidos
Salchichon de Polonia.
Longaniza de Vich.
Chorizos extremeños.
Jamones
Jamón de Westphalia.
— de Asturias.
Mostazas
Mostaza de Bordeaux.
Encartados
Aceitunas reina.
— Manzanilla.
Variantes.
Quesos
Queso de Holanda.
— de Gruyere.
— de Roquefort.
— de Mahon.
Pastas para sopa
Tapioca indigena.
Juliene.
Frutas secas.—Dulce
Dátiles de Berberia.
Miel de Menorca superior por libras y en potes.
Granos
Garbanzos del Saucó de 1.ª de 2.ª
Mantecas
Manteca suiza por libras.
— en latas.

Especies
Canela entera.
— molida.
Galletitas
Viñas y Compañía
Americana.
Fantoques.
Letras.
Caprichos.
Filadelfia.
Ambrosia Vainilla, latitas.
Petit four
Leche.
Natilla.
Almendra.
Africana.
Surtido rico.
Media Luna
Espuma.
Viñas, etc., etc.
Vinos nacionales
Amontillado de Jerez.
Jerez seco 1.ª, 2.ª y 3.ª
Jerez extra.
Málaga dulce.
— color.
— seco.
— seco extra.
Pajarete.
Lágrima.
Pedro Gimenez.
Pedro Gimenez.
Montilla 1.ª
— extra.
Tintillo de Prota.
Fondellol.
Moscatel.
Vinos extranjeros
Madeira de 1.ª
— extra.
Oporto.
St. Julien (Bordeos).
St. Estephe

Medoc (Bordeos).
San Emilion
Gran Vin de Champagne.
Fleur de Sillery (Champagne).
Licores
Rom Jamaica.
— Añejo.
— Vieux.
— Superior.
— Clase corriente
Cognac Gran Champagne.
— petit
— Cuatro Reyes.
— Vieux.
— dos Medias Lunas.
— clase corriente.
Ginebra Campana (Kell y C.ª)
— clase corriente.
Chartreuse.
Curacao.
Anisete Bordeos.
Perfecto Amor.
Noyó.
Marrasquino de Zara.
Palo.
Rosa.
Menta.
Absenta suiza.
Anisete clase corriente.
Aguardiente de Ojen.
— Santa María, 1.ª
— 2.ª
— Anisado, 1.ª
— 2.ª
— de caña, 1.ª
— 2.ª
Aceite de anis escarchado.
Rom escarchado.
Cognac escarchado.
Naranja escarchada.
Menta id.
Rosa id.

Representantes de las acreditadas casas:
Jules Chardon fils ainé (Bordeaux)—**Faure Frère** (id.)—**Ch. es de Cazanove** (Avize Champagne)—**W. Kell et C.ª** (Amsterdam, Holanda)—**Barceló y Torres** (Málaga).
Depósito de ladrillos hidráulicos, azulejos de Valencia, Baldosas y Baldosines de Barcelona, etc.

Venta al por mayor y menor
El Arca de Noé, 2, Hannover 2,—MAHON

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Cariés, hinchazón de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el

Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Traje completo 12 PESETAS

BAZAR CANET Y PONS

Pantalones hechos á 3 PESETAS

Clases de

DIBUJO Y PINTURA

Anuncivay n.º 23

D. Pedro Riudavets, tiene el honor de manifestar á este ilustrado público la apertura en su casa de clases de dibujo y pintura, cuyas horas serán de once á doce de la mañana y de siete y media á nueve de la noche.

También dará lecciones á domicilio, por la mañana de ocho á nueve y por la tarde de tres á cuatro.

Está para vender un organillo de fue- lles y otro de clase diferente.

Plaza Pescaderia n.º 21

Gran baratura

Anisados al por mayor, de primera, á 24 céntimos de escudo libra, y segunda y tercera á 20 y 16 céntimos

Fábrica de licores
Castillo 72

Fées de vida

Véndense al precio de cinco céntimos de peseta (dos céntimos de escudo) en la imprenta de B. Fabregues, Nueva 25.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)
Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 14 de Setiembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios.	Plas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
15 de 2.500	37.500
1.195 de 300	358.500
2 aprox. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.250 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.500
1.218	547.500

Mahon 5 Setiembre de 1886.—El Administrador, Diego de la Torre.

La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social

5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.

Vocales

Sr. D. José Amell.
Excmo. Sr. Marqués de Ciutadilla.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.
Sr. D. Ramon Siscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. Odon Ferrer.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trae bajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

Pérdida

El jueves de la semana anterior, se extravió por las calles Nueva y Gracia, un libro.

Se apreciará su devolucion en la imprenta de este periódico y se darán 5 pesetas de gratificacion.

Se ha extraviado un cordoncillo de oro con una cruz del mismo metal, por las calles Deyá hasta la Alameda.

Se gratificará su devolucion al que la presente en la calle Arrabal n.º 8.

Nodriza

Hay una, calle de San Elias, n.º 17, que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

IMP. DE BERNARD O FABREGUES
Nueva, 25.